



### OBJECTIFS DE MISSION

- Assister à la 44<sup>e</sup> assemblée générale de l'Association internationale des maires francophones (AIMF)
- 2. Rencontrer les représentants de la francophonie
- 3. Échanger avec les représentants des villes ayant des liens avec la Ville de Québec
- 4. Rencontrer des acteurs économiques lausannois sur le thème de l'innovation, notamment avec Innovaud et l'École polytechnique fédérale de Lausanne
- 5. Renouveler l'entente concernant l'entretien de l'Horloge du Jura avec l'entreprise Richard Mille (CS2024-020).

# Aperçu des principales retombées de la mission

### Québec RAYONNE

- La Ville de Québec a pu présenter son ambition de tenir une première rencontre internationale sur le thème de la santé durable en décembre prochain. La santé durable est une approche multisectorielle visant à améliorer la santé et le bien-être de tous, tout en respectant les limites de la planète. Elle reconnaît les interconnexions entre la santé humaine, le développement sociétal et la santé de la planète. Il s'agit d'une vision holistique de la santé, reconnaissant qu'elle est influencée par des facteurs environnementaux, économiques et sociaux, et pas seulement par l'absence de maladie.
- Les villes sont des gouvernements de proximité qui ont un rôle important à jouer envers la santé et le bien-être de leurs citoyens et citoyennes. De plus en plus de villes en prennent conscience et agissent en faveur d'une promotion de la santé durable. Un partage des meilleures pratiques basées sur la science viendra enrichir les démarches de ces municipalités et leur fournir des outils supplémentaires pour accroître leur impact sur la santé de la population.
- La Francophonie joue un rôle essentiel dans la promotion de la langue française et la célébration de la riche diversité culturelle et le vivre-ensemble des communautés francophones du monde entier. Elle contribue à préserver et à diffuser l'usage du français comme langue internationale. Avec plus de 321 millions de locuteurs francophones, répartis sur les cinq continents, la Francophonie est un territoire d'importance pour le développement économique. L'espace économique francophone représente une part significative du PIB mondial (25 %), du commerce (28 %) et des ressources énergétiques et minières (23 %), ce qui en fait un bloc économique important. Les liens noués au sein de l'AIMF sont donc majeurs en termes de développement de marché.
- La rencontre de l'AIMF a permis à la Ville de Québec de s'entretenir avec ses principales villes partenaires, notamment Nantes, Bordeaux, Namur et Paris. La Ville de Lausanne souhaite nouer des liens plus resserrés avec la Ville de Québec sur le thème de la santé durable et de l'aménagement du territoire.
- En plus des liens bilatéraux avec les villes émanant de la Francophonie, la Ville de Québec a pu participer activement à la nouvelle nomination du Délégué général de l'AIMF, à la suite du départ à la retraite de M. Pierre Baillet qui agissait à titre de Secrétaire permanent depuis 2009. La Ville de Québec a contribué aux échanges visant le changement de la nomination du poste afin de rendre le contrat de travail renouvelable aux cinq ans, sous approbation du Bureau de l'AIMF, dans un esprit de saine gouvernance et de transparence de l'organisation.

#### Québec APPREND

 De nombreux défis mondiaux, tels que le changement climatique, l'itinérance, la crise du logement et les crises de santé publique dépassent les frontières nationales et nécessitent une action coordonnée au niveau local. En participant activement à l'Association internationale des maires francophones, la Ville de Québec peut apporter son expertise, partager les meilleures pratiques et collaborer plus efficacement à la recherche de solutions locales à ces problèmes transnationaux.

RAYONNER APPRENDRE ATTIRER

Ville de Québec 1

- Lors de son déplacement à Lausanne, la Ville de Québec a eu l'occasion de visiter le quartier des Plaines-du-Loup, un écoquartier qui intègre des mesures d'efficacité énergétique et de durabilité environnementale. Les bâtiments sont conçus pour répondre aux normes énergétiques et écologiques les plus récentes, afin de promouvoir un mode de vie durable.
- Le quartier donne la priorité à l'écomobilité en encourageant la marche, le vélo et les transports en commun plutôt que les véhicules privés. Les Plaines-du-Loup sont conçues comme un quartier à usage mixte, combinant des zones résidentielles avec des lieux de travail, des espaces verts, des installations sportives, des écoles, des centres de la petite enfance et des centres communautaires. Le quartier vise à accueillir environ 11 000 résidants et 3 000 emplois, créant ainsi une communauté dynamique et diversifiée.
- L'ensemble des logements comprend des unités subventionnées, des unités à loyer contrôlé et des unités au prix du marché, afin de répondre aux besoins de différents groupes socio-économiques et de promouvoir l'inclusion sociale.
- En combinant des principes de conception durable, un développement à usage mixte, des transports intégrés, l'implication de la communauté et une vision à long terme, le quartier des Plaines-du-Loup à Lausanne est en voie de devenir un modèle de vie urbaine moderne, vivable et respectueuse de l'environnement.
- L'écoquartier Les Plaines-du-Loup est effectivement un exemple très intéressant pour la Ville de Québec qui a décidé, en 2009, de créer sur son territoire deux écoquartiers avec des objectifs semblables à bien des égards. L'écoquartier de la Pointe-aux-Lièvres, situé à l'extrémité nord du centre-ville, était une friche industrielle plutôt isolée dont les sols étaient fortement contaminés. La Ville a aménagé un grand parc urbain de neuf hectares pour lequel une évaluation d'impact sur la santé (ÉIS) a été réalisée. L'écoquartier D'Estimauville, situé à moins de 3 km à l'est du centre-ville, était un secteur commercial en déclin et ayant une nappe phréatique très élevée. Les recommandations d'une évaluation d'impact sur la santé (ÉIS) ont servi d'aide à la décision lors de la conceptualisation des rues et espaces publics. Ces deux écoquartiers proposent un cadre de vie exemplaire et offrent une qualité de vie agréable à une population diversifiée.
- À l'invitation du Canton du Jura, la Ville de Québec a profité de son déplacement pour renouveler son entente avec l'entreprise Horométrie (Richard Mille) pour l'entretien de l'horloge léguée à Québec à l'occasion de son 400° anniversaire. L'entente, qui s'inscrit dans la continuité et attribue à l'entreprise le maintien du bon fonctionnement de l'horloge, s'est faite dans le cadre d'une passation de l'entreprise du fondateur à ses enfants.
- La Ville de Québec a pu rencontrer plusieurs représentants du gouvernement du Canton du Jura afin d'échanger sur les possibles collaborations, notamment Rosalie Beuret Siess, présidente du gouvernement et ministre des Finances, Martial Courtet, vice-président du Gouvernement jurassien et ministre du Département de la formation, de la culture et des sports, Jacques Gerber, ministre du Département de l'économie et de la santé et Philippe Eggertswyler, maire de Porrentruy.
- Aussi, à l'occasion de son déplacement dans le Canton du Jura, la Ville de Québec a pu rencontrer la Fondation pour la Chapelle Sainte-Croix de Fontenais qui est propriétaire de la chapelle depuis 2023. Elle a pour but la sauvegarde et l'entretien du bâtiment et de son terrain. En cours de rénovation et de reconversion en espace culturel, la chapelle de Sainte-Croix demeure ouverte au public pendant la durée des travaux, ce qui contribue au maintien des lieux. En effet, les bâtiments patrimoniaux inoccupés présentent un risque élevé de détérioration, de vandalisme et de démolition potentielle en raison de leur négligence. L'occupation transitoire permet de maintenir l'utilisation active et l'entretien de base de ces bâtiments, empêchant ainsi leur dégradation pendant que des plans de conservation à long terme sont élaborés. Cette pratique peut s'avérer intéressante pour la Ville de Québec qui détient un important patrimoine religieux en recherche de nouvel usage.
- Finalement, également dans le Canton du Jura, la mairesse suppléante a eu l'occasion de rencontrer la Fondation des Archives de l'ancien Évêché de Bâle (AAEB), une fondation de droit privé, fondée en

RAYONNER APPRENDRE ATTIRER

Ville de Québec 2

1985, gérée et financée par les Cantons de Berne, du Jura, de Bâle-Campagne (1997) et de Bâle-Ville (2008). Elle a pour mission de conserver, de communiquer et de mettre en valeur les documents, dans un esprit de partage de bonnes pratiques notamment dans le cadre des 100 ans des archives municipales de la Ville de Québec.

## Québec ATTIRE

- Également dans le cadre de son déplacement, la Ville de Québec, à l'invitation de Québec International, a rencontré l'Agence de développement économique Innovaud. Elle sert de modèle pour encourager l'innovation et soutenir les entreprises de plusieurs manières. Elle abrite plus de 2 000 entreprises technologiques employant environ 50 000 professionnels hautement qualifiés, ce qui crée un écosystème d'innovation dense. Elle facilite la collaboration entre ces entreprises, des universités de classe mondiale comme l'École polytechnique fédérale de Lausanne (EPFL) et des centres de recherche renommés pour stimuler l'innovation.
- Innovaud soutient les entreprises émergentes et en croissance, les PME et les multinationales dans des domaines de pointe tels que la technologie agroalimentaire, de paiement et de sport, les soins de santé, la technologie numérique, les drones et les systèmes spatiaux. Elle offre une gamme de services aux entreprises qui cherchent à investir ou à innover dans le canton de Vaud, y compris une aide à la sélection de sites, au financement, au recrutement et à la mise en réseau.
- En nourrissant un écosystème d'innovation dynamique, en fournissant un soutien complet aux entreprises, en tirant parti de son emplacement stratégique et de sa qualité de vie et en encourageant la collaboration entre les secteurs public et privé, Innovaud sert de modèle efficace pour promouvoir l'innovation et le développement économique dans le canton de Vaud.
- Le CAMP et Québec International ont signé une entente de coopération avec Innovaud, dont les objectifs sont de faciliter la mobilité des entreprises en émergence, le partage de meilleures pratiques, l'accueil des entreprises étrangères et le développement de marché. Dans le cadre de cette signature, une série de rencontres avec de jeunes pousses suisses a notamment eu lieu avec Cysec, SohHytech, Brightside, Earth Action, Pulsec, Enerdrape et Unlimited Trust, toutes axées sur la technologie propre et la cybersécurité.



Ville de Québec 3